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県内伝統的工芸品産業の新たな取り組み

特 集 １

１．伝統的工芸品とは
　伝統的工芸品産業の振興に関する法律（伝
産法）では、主として日常生活で使用する工
芸品であること、製造工程のうち製品の持ち
味に大きな影響を与える部分は手作業が中心
であること、１００年以上の歴史を有することな
どの要件を全て満たし、経済産業大臣の指定
を受けた工芸品を「伝統的工芸品」と定めて
います。
　指定を受けた産地では、振興計画を作成し
て経済産業大臣の認定を受けた後、その振興
計画に基づいて事業を行うのに必要な経費の
一部を国から補助を受けることができます。
　また、伝統的工芸品のシンボルマークとし
て「伝統マーク」が定められており、指定を
受けた産地組合は、対象となる伝統的工芸品
について検査を行い、
検査基準に合格したも
のに伝統マークを使用
した「伝統証紙」を貼
付することができます。 

２．県内の伝統産業
　県内では、次の５品目が伝統的工芸品とし
て経済産業大臣の指定を受けています。この
うち高岡銅器、井波彫刻、高岡漆器の３産地
は指定制度ができた初年度に指定を受けてい
ます。

　去る１１月５日（木）から８日（日）の日程にて、経済産業省、一般財団法人伝統的工芸品産業振
興協会、日本伝統工芸士会、富山県伝統的工芸品月間推進協議会の主催により、「第３２回伝統的工芸
品月間国民会議全国大会富山大会（全国伝統的工芸品フェスタin富山）」が高岡市において開催さ
れました。
　今号では、伝統産業を取り巻く環境や全国大会について報告するとともに、県内の伝統的工芸品
産業のうち本会会員である４つの産地組合・組合員の取り組みを紹介いたします。

Ⅰ　県内の伝統産業の概要

県内の国指定伝統的工芸品
指定年産地組合品目
昭和５０年伝統工芸高岡銅器振興（協）高岡銅器
昭和５０年井波彫刻（協）井波彫刻
昭和５０年伝統工芸高岡漆器（協）高岡漆器
昭和５３年庄川木工（協）庄川挽物木地
昭和６３年富山県和紙（協）越中和紙

伝統証紙（見本）
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　また、国に指定されている伝統的工芸品以
外にも、県内には歴史や伝統を有する工芸品
が存在することから、そのような工芸品にも
光をあてるため、平成２５年に県が独自に高岡
鉄器や越中瀬戸焼など６品目を指定しました。
　伝統産業においては、生活スタイルの変化
や安価な商品の台頭による需要の減少、後継
者の不足、原材料コストの高騰といったこと
が全国的な共通の課題として挙げられます。

県内においても、伝統的工芸品の出荷額は、
ピーク時の３分の１以下に減少していたとい
われています。
　このような中、それぞれの産地において、
伝統技術を活かしつつ、新たな感性を取り入
れ、新商品の開発や新しい市場の開拓などの
取り組みが行われています。また、今年３月
の北陸新幹線の開業により、富山県の伝統産
業が注目を浴びる機会も増えています。

Ⅱ　伝統的工芸品月間国民会議全国大会富山大会が開催されました

また、サブ会場となった国宝瑞龍寺、イオン
モール高岡、富山県総合デザインセンターに
おいても、伝統工芸品の展示や関連イベント
が開催されました。
　また、大会初日の１１月５日（木）には、高
岡市民会館において記念式典、全国伝統工芸
士大会、伝統工芸海外展開セミナーが行われ
ました。そのほか、開会に先立ち、伝統工芸
高岡銅器振興協同組合の呼びかけで、「全国産
地組合サミット」も開催され、伝統工芸品産
業をめぐる現状と今後の方向性について、全
国から参加した産地組合の代表者・関係者に
よる意見交換が行われました。

　北陸新幹線が開業した今年、「第３２回伝統的
工芸品月間国民会議全国大会富山大会（全国
伝統的工芸品フェスタin富山）」が高岡市に
おいて開催されました。
　同大会は、経済産業省が昭和５９年から１１月
を伝統的工芸品月間と定め、毎年実施されて
いるもので、富山県では平成１５年以来１２年ぶ
りの開催となりました。
　メイン会場となった高岡テクノドームでは、
１１月６日（金）から８日（日）の日程で、伝
統工芸ふれあい広場、全国くらしの工芸展・
とやま、第１８回日本伝統工芸士会作品展、富
山伝統工芸品フェスタなどが開催されました。

メイン会場となった高岡テクノドームの様子 大会に先立ち開催された全国産地組合サミット
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１．高岡銅器の概要
　高岡銅器の歴史は、高岡の町を拓いた加賀
藩２代藩主の前田利長が、鋳物の発祥の地で
ある河内丹南（大阪府）から７名の鋳物師を
招聘し、慶長１６年（１６１１年）に金屋町（高岡
市）で鉄鋳物の吹場を開設したことに始まり
ます。江戸中期には、仏具や花器などに彫金
を主体とする唐金鋳物（銅合金鋳物）を作り
だしたことにより大きく発展し、明治期には
パリ万博を通じて世界に紹介され、確固たる
地位を確立しました。現在では、仏具が高岡
銅器の生産量の約６割を占め、金物仏具や美
術鋳物は国内９割のシェアを誇ると言われて
います。

２．注目を浴びる高岡銅器のブランド
　４００年の長い歴史と伝統のある技術を活か
しつつ、現代の生活に合うデザイン性に富ん
だ新商品開発が進められています。それらが
国内外の展示会で高い評価を得たことで、高
岡銅器は再び注目を浴びています。
　高岡銅器の業界の特徴として、鋳物、着色、
彫金など製造にかかわる職人と、商品企画・
販売を行う問屋による分業制が挙げられます。
近年は、分業制を生かしながらも、両者の垣
根を越えて切磋琢磨して、デザインや独自の
ブランド化を図っている例も多くみられるよ
うになってきました。それにより新分野を開
拓する銅合金製品はもとより、鋳物の技術を
生かして、鉄、アルミ、亜鉛、最近では 錫 な

すず

どを材料とする製品もつくられ、数々のヒッ
ト商品も生まれています。

　また、高岡銅器の問屋で組織する高岡銅器
協同組合では、平成２３年に新ブランド構築の
ためのプロジェクトチームを立ち上げ、高岡
銅器発祥の地である金屋町から名付けた「Ｋ
ＡＮＡＹＡ」のブランド化を進め、現在では
株式会社ＫＡＮＡＹＡとして事業化が図られ
ています。この取り組みは、経済産業省のＪ
ＡＰＡＮブランド育成事業の採択を受け、プ
ロデューサーを招聘、そのネットワークによ
り、デザインや機能性はもとより、ものづく
りから販売まで一貫した視点で、従来からの
銅器製品にとらわれない商品開発を進めまし
た。その結果、東京での展示会の開催やパリ
で開催された国際見本市への出展により、国
内外から多くの引き合いを受けました。

Ⅲ　高岡銅器の取り組み

高岡銅器を代表する仏具製品
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１．高岡漆器の概要
　高岡漆器は、慶長１４年（１６０９年）、前田利
長公が高岡城築城の際に、武具や箪笥、膳な
どの日常生活品を作らせたのが始まりで、高
岡の祭礼で曳き回される 御車山 にもその技を

みくるまやま

見ることができます。
　高岡漆器の特長は加飾にあり、うるみ色の
地に玉石を貼り錆絵を描く「 勇  助  塗 」、多彩

ゆう すけ ぬり

な色漆を自在に配して立体感を活かす「彫刻
塗」、あわびや夜光貝で山水や花鳥を表現する
「青貝塗」があります。

２．現代の生活や時代に合った漆器を提案
　高岡漆器は、床の間の卓や高炉台、文庫や
飾箱などの装飾品、盆や菓子器などが多く作
られてきました。しかし、生活様式の変化や
安価な商品の台頭などにより漆器の需要が減
少し、業界では消費者ニーズに適応した商品
開発に取り組んできました。最近では、高岡
漆器の歴史や文化を受け継ぎながら、実用性
とデザイン性を兼ね備えた漆器やギフト商品
など、様々な漆器づくりがなされており、こ
のような中から生まれた、 螺  鈿 の技法を取り

ら でん

入れたグラスやスマートフォンカバーなどは
人気を集めています。 

３．最先端技術の応用と海外展開
　今年度、伝統工芸高岡漆器協同組合では、
産学官連携により、漆とセルロースナノファ
イバー（ＣＮＦ）を複合した高機能素材開発
に取り組んでいます。ＣＮＦは軽くて丈夫で
あり、また、漆との相性がよい木質であるこ
とから、漆器の木地として利用することによ
り、新たな用途の開発や新分野への進出につ
ながることが期待されています。
　また、組合では、来秋、中国上海市で「第
１回日本工芸展上海高岡漆器２０１６（仮称）」
を開催する予定で準備を進めています。これ
は国内の漆器産地としては初めての試みで、
今後の展開が注目されます。

Ⅳ　高岡漆器の取り組み

御車山には漆塗りの技法が使われている（画像提供：高岡市）

液体を入れると万華鏡のように模様が浮き上がる

江戸時代から受け継がれてきた文様をデザイン
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Ⅴ　井波彫刻の取り組み

１．井波彫刻の概要
　井波彫刻の歴史は、宝暦１３年（１７６３年）に
焼失した井波別院瑞泉寺の本堂再建の際に、
京都より派遣された御用彫刻師により彫刻の
技術を井波の大工に伝授したのが始まりとさ
れています。初期は、大工との兼業で寺院彫
刻が中心でしたが、明治に入ると彫刻を専業
とし住宅欄間等の民需彫刻が考案され発展し、
国内の木彫の産地としては最大規模を誇って
います。
　井波彫刻は、荒彫りから仕上げまで２００本以
上のノミ・彫刻刀を使う高度な技術・技法で
作られ、特に欄間の深彫りにその特徴が出て
います。
　昭和２２年に開設した井波彫刻工芸高等職業
訓練校は国内唯一の木彫専門の訓練校で、技
術の継承や後継者の育成に取り組んでいます。
また、井波彫刻協同組合では、「井波彫刻」
の団体商標を平成１０年に登録し、類似品や輸
入品との差別化を図っています。

２．時代に合わせたものづくり
　欄間を作り始めたのも明治時代からで比較
的新しいといえますが、祭礼でかかせない獅
子頭、置物や表札など、その後も時代の変化
に合わせたものづくりが行われています。富
山県や福井県では正月節句として馴染みが深
い天神様の木彫像も多く作られるようになり

昭和５０年代から展示販売を行うようになった
ものです。

３．文化財復元や異色のコラボにも取組む
　最近では、名古屋城の本丸御殿の欄間の復
元や、高岡市の平成の御車山製作など、文化
財の修理・復元事業を受注することも増えて
います。これは、全国一の規模と技術を誇る
井波彫刻ならではの取り組みといえます。
　また、今年に入ってからは、城端線・氷見
線を走る観光列車「べるもんた」の内装に井波
彫刻の８作品が展示されることとなったほか、
県内の自動車メーカー、光岡自動車からは、
井波彫刻と越中八尾和紙とのコラボによるコ
ンセプトカ
ー「Viewt 
TOYAMA」
が発表され
るなど、多
くの話題を
集めていま
す。井波彫刻を代表する欄間

「べるもんた」には沿線の風景や花など
の作品が展示されている

インテリアに井波彫刻と越中和紙があしらわれた

獅子頭 天神様
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１．越中和紙の概要
　越中和紙は、富山市の八尾、南砺市の五箇
山、朝日町の 蛭  谷 の３つの産地からなり、そ

びる だん

の総称として「越中和紙」と言われています。
富山県の紙の産地としての歴史は古く、奈良
時代や平安時代の書物にその記録があること
から、越中の和紙は１３００年前に遡ると考えら
れています。江戸時代には、八尾の和紙は売
薬の薬袋紙として富山藩の指定を受けたこと
により、生産は急速に伸び、売薬とともに発
展しました。また、五箇山和紙は加賀藩で使
われる紙や寺社の障子紙などとして活用され
てきました。

２．三産地で伝統を活かした取り組み
　越中和紙は、全国的にも若い職人の産地の
一つとして、伝統的な 楮 

こうぞ

 紙 や 染  紙 などの古典
かみ そめ がみ

和紙はもとより、新しい工芸和紙や加工品、
観光土産品等の商品開発にも各産地にて積極
的に取り組んでいます。かつては独自に商品
開発に取り組んでいましたが、最近ではデザ
イナーが考えたものを製品化したり、明るい
色彩を取り入れたりするなど、新しい商品づ
くりが進んでいます。
　丈夫でデザイン性がある八尾和紙は、オリ
ジナルの染型を用いたカラフルな柄が魅力的
で、最近ではその丈夫さを活かしたバッグや
デザイナーがデザインした封筒、コースター

などレトロモダンな製品を企画・製作してい
ます。一方で、４００年近くの歴史があると言
われる五箇山和紙は、様々な美術工芸品の素
材や版画、絵画など芸術家からの特注品にも
なっており、また、国の文化財の補修用紙と
してもなくてはならない存在となっています。
また、朝日町の小さな集落で受け継がれてい
る蛭谷和紙は、現在では先代の意思を継いだ
１人の職人が昔ながらの技法を守り続けてい
ます。
　さらに、今年３月に開業した北陸新幹線の
黒部宇奈月温泉駅には蛭谷和紙、富山駅には
八尾和紙、新高岡駅には五箇山和紙と、それ
ぞれの駅の最寄りの産地の越中和紙が内装に
使われました。また、新幹線開業に伴いメデ
ィアに取り上げられることも多くなり、和紙
すき体験や和紙商品の販売が行われている八
尾の桂樹舎や五箇山和紙の里などは、観光地
としても注目を浴びています。

Ⅵ　越中和紙の取り組み

富山市八尾の桂樹舎
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平成２７年度中小企業労働事情実態調査結果の概要

特 集 ２

　本会では、中小企業の労働事情を的確に把握し、適正な中小企業労働対策の樹立並びに今後の労
働支援に資することを目的に、毎年、中小企業労働事情実態調査を実施しています。今号では今年
度の調査結果の一部を抜粋してご紹介します。
　●調査時点：平成２７年７月１日
　●調査対象：県内８００事業所を対象　有効回答３５４事業所（回答率４４．３％）
［従業員の労働時間について］
○月平均残業時間
　従業員１人当たりの月平均残業時間（前年実績）について調査したところ、平均残業時間は１０．６７
時間となり、前年に比べ０．７８時間増加した。また、業種別では、「製造業」が９．９７時間で前年より
０．２２時間の増加、「非製造業」では１１．５１時間で前年より１．４９時間の増加となっている。

［従業員の有給休暇について］
○年次有給休暇の平均「取得」日数
　従業員１人当たりの年次有給休暇の取得日数（前年実績）について調査したところ、全体平均で
６．９１日となっており、昨年に比べると約０．２１日増加した。業種別では「製造業」が７．４１日で前年よ
り０．６日増加した一方で、「非製造業」では６．２３日で前年より０．３４日の減少となっている。 
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［新規学卒者の採用について］
○新規学卒者の初任給
　平成２７年３月の新規学卒者の１人当たりの平均初任給額（平成２７年６月支給額）について調査し
たところ、事業所数による単純平均では、大学卒業者の技術系が１９３，３３０円、事務系が１８６，８０６円、従業
員数による加重平均では、大学卒業者の技術系が１９５，３０８円となった、事務系が１９０，７８７円となった。

　
○新規学卒者の採用状況
　平成２７年３月の新規学卒者の採用充足率（採用予定人数に対する実際に採用した人数の割合）は、
全てにおいて充足率１００％を下回り、高校卒技術系で７８．７％、高校卒事務系で９０．５％、専門学校卒技
術系で８８．２％、短大（含む高専）卒技術系で５０％、短大（含む高専）卒事務系で８９．５％、大学卒技
術系で９７．７％、大学卒事務系で９６．５％となっている。 
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［賃金改定について］
○賃金改定実施状況
　平成２７年１月１日から７月１日までの間にどの
ような賃金改定を実施したかについて調査したと
ころ、「引き上げた」が５２．０．％と半数を超え、「今
年は実施しない（凍結）」が１６．０％、「７月以降引
上げる予定」が６．６％、「引下げた」は０．９％と少な
かった。

○平均昇給額
　賃金改定について、賃金の引き上げと引き下げを相殺した平均昇給額は、単純平均で５，７１４円、加
重平均で５，２８７円、平均昇給率は単純平均で２．４０％、加重平均で２．２２％となり、平均昇給額はいずれ
も前年を上回った。 
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［有期労働契約に関する無期転換ルール等について］
○無期転換ルールの認知状況
　労働契約法の改正により、平成２５年４月から「無期転換ルール（有期労働契約が反復更新されて
通算５年を超えた場合、労働者の申し込みにより無期労働契約に転換するルール）」が導入されてい
ることを知っているか尋ねたところ、「知っていた」と回答した事業者が全体で４５．６％、「知らなか
った」と回答した事業者が全体で５４．４％となった。

○無期転換ルールの特例の認知状況
　高度専門職と継続雇用の高齢者について、その特性に応じた雇用管理に関する特別の措置が公示
される場合に無期転換申込権発生に関する特例が適用されるが、その事について知っているか尋ね
たところ、全体で２４．８％の事業者が「知っていた」と回答した。

　労働事情実態調査の報告書については、本会ホームページに詳細版を掲載しますの
で、詳しくは下記をご覧ください。
　http://www.chuokai-toyama.or.jp/report-３.html
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独立行政法人高齢・障害・求職者雇用支援機構富山支部からのお知らせ

平成27年度平成27年度 高年齢者雇用安定助成高年齢者雇用安定助成金金 のご案内のご案内

高年齢者の活用促進のための雇用環境整備の措置を
実施した事業主へ助成金を支給します

平成２７年４月１０日付けで
制度内容が一部改正されました

■　新たな事業分野への進出等 による高年齢者の職場又は職務の創出
■　機械設備、作業方法、作業環境の導入・改善 による高年齢者の就労の機会の拡大
■　高年齢者の就労の機会を拡大するための 雇用管理制度の導入・見直し
■　定年の引上げ、定年の定めの廃止、希望者全員を対象とする継続雇用制度
の導入

高年齢者の活用促進のための措置の実高年齢者の活用促進のための措置の実施施

要した費用の３分の２（中小企業以外は２分の１）が支給されます。

ただし、活用促進措置の対象となる、１年以上継続して雇用している６０歳以
上の雇用保険被保険者１人につき２０万円（建設、製造、医療、保育又は介護
の分野の事業主は３０万円）を上限とします。（上限１，０００万円）

◇環境整備計画を開始する６か月前から３か月前までの間に、環境整備計画書等の提出が必要です

詳しい内容については下記までお問い合わせください。
当機構ホームページ（http://www.jeed.or.jp/）でもご
案内しています。

独立行政法人高齢・障害・求職者雇用支援機構

富山支部　高齢・障害者業務課
（TEL　０７６－４７１－７７７０）

次頁の事例をご覧ください。
（中小企業＝助成率２／３の一例）

建設､製造､医療､保育 又は 介護 の分野　の事業を営む事業主は
１１人当たりの上限額※が　２０万円⇒３０万円 に 引き上げ

※活用促進措置の対象となる、１年以上継続して雇用している６０歳以上の雇用保険被保険者１人当たりの上限額

２環境整備計画のうち、
　・７０歳以上への定年の引上げ
　・定年の定めの廃止
　・６５歳以上への定年の引上げ及び希望者全員を７０歳以上まで雇用する継続雇用制度の導入
　のいずれかの措置の実施については ７０歳以上⇒６７歳以上 に 要件緩和

虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚虚
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＊　掲載の事例は、事業所の状況等により、本助成金の支給対象とならない場合があります。

機械製品製造業 事例　機械設備の導入・改善

【３．取組の効果】 ・重量物搬送作業での高齢従業員の身体的負担を軽減するとともに、作業の安全を確保した。

【２．取組内容】　 ・資材倉庫に鋼材搬送用の電動リフターを設置し､重量物搬送作業にかかる高齢従業員の身体的
負担を軽減する。

【１．現状・問題点】 ・資材倉庫において、鋼材（１５㎏）を従業員が２人で台車を使用しながら搬送、整理を行って
いる。１日に重量物を取り扱う回数が多いので、筋力が低下した高齢従業員にとって身体的負
担が大きい。

・電動リフター（２台） 　　 ９０万円
 　　　　 対象経費の合計　９０万円

※９０万円の２／３＝６０万円…①

（Ａ）助成金の対象となる経費

・資材倉庫で就労する、１年以上
雇用される６０歳以上の被保険者数
 　　　　　　　　　　　　 ＝３人

※３人×３０万円＝９０万円…②

（B）措置の対象となる被保険者

・①と②のうち、少ない方の金額
 　　　　　　　　　　　　　 ＝①

※支給額：６０万円

（Ｃ）支給額

機械器具製造業 事例　作業環境の改善

【２．取組内容】　 ・高齢従業員の作業場に、移動式照明を新設し、照度を上げる。
・高温が発生する機器周辺で作業する高齢従業員のところに､スポットクーラーを導入する｡

【１．現状・問題点】 ・塗装工程において高齢従業員の視力の低下を補うため、更なる照度が必要である。
・高温が発生する機器周辺は４０度を超える作業環境となっており、高齢従業員の負担となって
いる。

・①と②のうち、少ない方の金額
 　　　　　　　　　　　　　 ＝①

※支給額：１００万円

（Ｃ）支給額

・移動式照明購入・設置費  １２０万円
・スポットクーラー購入費  ３０万円
 　　　 対象経費の合計　１５０万円
※１５０万円の２／３＝１００万円…①

（Ａ）助成金の対象となる経費

・塗装工程で就労する、１年以上
雇用される６０歳以上の被保険者数
 　　　　　　　　　　　　 ＝６人
※６人×３０万円＝１８０万円…②

（B）措置の対象となる被保険者

【３．取組の効果】 ・照度及び室温を改善することにより、高齢従業員の作業負担を軽減するとともに、職業能力
を十分発揮できる作業環境を確保した。

食料品製造業 事例　作業環境の改善

【２．取組内容】　 ・洗浄作業場の床面をフラット化する工事と、滑り止め塗装工事を実施し、高齢従業員の作業
環境を改善する。

【１．現状・問題点】 ・原料（豆類）の洗浄作業場の床面に段差があり､かつ滑りやすいため、筋力の低下により、つ
まづき易い高齢従業員にとって、足元に注意しながらの作業が負担となっている。

【３．取組の効果】 ・洗浄作業場の床面を改善することにより、高齢従業員の作業負担を軽減するとともに、作業
効率を高めることができた。

・床面フラット化工事費  ２２０万円
・床面滑り止め工事費 　　 ８０万円
 　　　 対象経費の合計　３００万円

※３００万円の２／３＝２００万円…①

（Ａ）助成金の対象となる経費

・洗浄作業場で就労する､１年以上
雇用される６０歳以上の被保険者数
 　　　　　　　　　　　　 ＝５人

※５人×３０万円＝１５０万円…②

（B）措置の対象となる被保険者

・①と②のうち、少ない方の金額
 　　　　　　　　　　　　　 ＝②

※支給額：１５０万円

（Ｃ）支給額



企業のブランド力が向上

　今年１月に航空機部品の専用工
場を新設し、稼働を始めました。
増産に備えてスペースに余裕を持
たせています。当社にとって大きな
投資でしたが、将来につながる必
然性のある投資と確信しています。
　現在、国産小型旅客機「ＭＲＪ」
をはじめ、米ボーイングやブラジ
ルの航空機メーカーなどに計300
～400種の部品を納入しています。
米ボーイングの最新鋭機787-10型
機へも納入が決まっています。
富山県内で航空機関連事業に携
わる企業は少なくありませんが、
実際に空を飛ぶ機体の部品を製
造・納入しているのは、県内では
当社が初めてと自負しています。
　社内では「社長の趣味だよ」

Ｑ．新たな事業の柱として、航空
機部品事業が注目を集めて
いますね。

数年、採用活動が順調で、人材確
保以外にも効果が現れています。
　また、航空機のモデルチェン
ジは通常20～ 30年に１回なので、
一旦受注すれば、余程のトラブ
ルがない限りその部品の生産が
続くわけです。航空機は２～３年
先までの生産計画が提示されて
いますから、当社も中長期で計
画できることもメリットですね。

４つの新事業を会社の柱に

　第３次創業とは、航空機部品、
医薬機器（医療・医薬関連の機械
部品）、設計・製作、試作品の４
つの新規事業をそれぞれ会社の柱
として確立していく取組みです。
　当社は昭和26年に創業し、今
年64周年を迎えました。マイク
ロメーターや基準ゲージなどの
測定器具製作から始まり、工作
機械や自動車、半導体などの機
械部品加工を手掛けてきまし
た。創業60年を迎えるタイミン
グでリーマンショックを経験し、
従来の機械加工だけでは以前の
ような利益を得ることができな
くなりました。当社の沿革を振
り返ると、測定器が第１次創業、
機械部品加工が第２次創業と位
置づけられます。一般的に企業

Ｑ．創業60年を機に取り組んで
いる「第３次創業」について
お聞かせください。

との声もあるくらい、私自身の航
空機好きが影響している事業で
す。もちろん手を上げたからと
いって誰でも参入できるわけで
はなく、品質、納期、コスト、あ
らゆる点で非常に高いハードル
をクリアしなければなりませんで
した。平成23年に参入し、25年
には航空・宇宙産業向けの品質
管理規格「JISQ9100」の認証
を取得しましたが、ほかにもクリ
アすべき認証システムが多々あ
り、厳しさを実感しました。
　グローバルな部品調達が当た
り前ですから、東南アジアやア
フリカなどの新興メーカーとの
価格競争を勝ち抜くためには、
生産効率を一層上げるしかない。
新工場の24時間無人稼働を進め
ているところです。
　一方で、航空機部品の製造とい
うイメージが企業のブランド力向上
につながっていると感じます。ここ

経営者に聞く

航空機部品事業でさらなる飛躍を
「第３次創業」による100年企業への挑戦
測定器製造からスタートし、機械部品の設計製作を手掛ける石金精機は、高精度の部品加工で培った技術や
ノウハウを強みに、近年は航空機部品事業への進出が注目を集めています。創業60年を機に「第３次創業」を
掲げ、さらなる成長・発展を目指している清水克洋社長に、新事業にかける思いや、将来を見据えたものづくり
への取組みについて聞きました。

上／平成23年に新築した本社事
務所棟
左／今年から稼働した航空機部品
の専用工場

株式会社石金精機 

代表取締役  清水　克洋 氏
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の取得を奨励しています。取得
者には等級に応じて技能手当を
定年まで支給する制度を導入し、
技術力向上を促しています。
　まずは国内の第３次創業を成功
させることが最優先ですが、その
先は海外展開の必要に迫られるか
もしれません。平成24年に、部品
輸入のための営業拠点をシンガ
ポールに構えました。インドやイン
ドネシアといった有望な市場に近
く、本格的な進出の際には有用な
足掛かりになると考えたからです。
　創業者はどんな仕事に対して
もアイデアや知恵を出して取り
組む創意工夫の人でした。創意
工夫は当社の原点であり、これ
からもその精神を大切にして大
きく飛躍していきたいですね。

旅行やゴルフを楽しむ

　航空機事業のきっかけにも
なっていますが、旅行が趣味で
す。休日を挟んでの海外出張の
際には、観光地などへ足を伸ば
すことがあります。ゴルフは、
祖父や父の影響もあって高校時
代から始めました。年齢を超え
て楽しめるスポーツですから、
一緒にプレーする中で大先輩方
とも親しくさせていただくことも
あり、公私で楽しんでいます。

Ｑ．お忙しい中でどのようにリフ
レッシュをはかっておられますか。

の寿命は30年といわれる中で、
60年の今、会社として新たな事
業に取り組んで成長・発展しな
いと、次の30年を勝ち残ってい
けないのではと痛感しました。
そこから、第３次創業を成功さ
せ、100周年を目指していく取組
みが始まりました。
　私は大学卒業後、東京で機械
設計を学んだ後、当社に入社し
ましたが、わずか２年余りで父
が他界し、突然社長に就きまし
た。26歳のことです。目の前の
仕事をこなすのに精一杯で、プ
レッシャーを感じる余裕すらあ
りませんでした。ただ、若いか
らこその発想力とスピード感を
強みにして、いち早く決断、実
行することで、人より早く成功
のルートを見出そうと考えまし
た。今もそう心がけています。

「くすりの富山」に貢献を

　医薬機器事業については、富
山県内は医薬品メーカーが多い一
方で、薬を製造するための設備
や機械のメーカーが少ないので、
微力ながら当社が医薬機器を製
造しようと立ち上げました。夢は
大きいですが、トヨタ自動車がつ
くった企業城下町のようなイメー

Ｑ．航空機部品以外の新事業へ
の取組みはどのように進めて
いますか。

ジで、名実ともに「くすりの富山」
が実現できたらと考えています。
　設計・製作事業は、機械部品
の加工だけでなく、設計から組
み立てまでを一貫して手掛ける
ことによって、付加価値をより
上げるのが狙いです。試作品事
業は、主に自動車向けです。航
空機部品事業で鍛えられた加工
技術が生かされています。
　各事業の確立とともに、品質
保証や短納期対応など、各事業
で得たノウハウを相互に転用す
ることができるので、相乗効果
を期待しています。

日本人特有の感性で勝負

　ものづくりの世界を見渡すと、
日本に居ながら世界の企業と競争
しなくてはなりません。部品購入
を通じて海外のメーカーとも取引
していますが、日本人にしかない
感性、日本人だからこそできると
いう部分はたくさんあります。そ
ういった部分を磨いて人材教育を
していけば、グローバルな競争に
おかれても成功できると思います。
　第３次創業も、社員個々の高
い技術力が大きな武器となって
います。当社の人材育成はＯＪ
Ｔを基本とし、国家技能士検定

Ｑ．ものづくりに携わる一企業と
して、今後の展開をどのよう
に見ていますか。

プロフィール
しみず・かつひろ
昭和53年７月２日、富山市生まれ。関
西大学工学部を卒業後、機械設計会社
勤務を経て、平成14年、（株）石金精
機入社。17年、同社代表取締役に就任。
25年、富山市第二機械工業センター協
同組合理事長、不二越共和会会長に就
任し、現在に至る。

―　　―１４
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組合紹介

　今年３月の北陸新幹線の開業により、富山を訪れる観光客やビジネスマンが増えたと実感するこ
とも多いのではないでしょうか。このような観光客やビジネスマンを宿泊でおもてなしをするのが、
ホテルや旅館です。ホテル・旅館には観光を中心的に盛り上げる役割が期待されている一方、イン
ターネットの普及やグローバル化、レジャー産業の多様化などへの対応が迫られています。今回は、
富山市内３２のホテル・旅館が加盟する富山市ホテル旅館事業協同組合を紹介します。

◆組合のあゆみ
　昭和４６年に富山市旅館事業協同組合として
設立、当初は旅館が中心の組織でしたが、宿
泊の中心が旅館からホテルへと変化するなか、
平成２年に現在の富山市ホテル旅館事業協同
組合に名称を変更、また、平成２１年には組合
員資格の変更を実施し、現在に至っています。
　組合設立時から、富山駅前において宿泊案
内所を開設し、当日予約の顧客を斡旋してい
ましたが、インターネットの普及に伴い利用
者が減少したこともあり、平成２１年に閉鎖さ
れました。組合では、平成１７年にはホームペ
ージによる即日予約システムの運用を開始し
ており、現在では、その役割はこちらのホー
ムページに移っています。

◆合宿誘致や富山の観光ＰＲを積極的に実施
　学生の部活動やサー
クルを対象とした合宿
の誘致も積極的に行っ
ています。市内のスポ
ーツ施設や合宿支援の
ための県・市の補助制
度を紹介するパンフレ
ットを作成し、代理店
などに対しＰＲを行っ
ています。
　また、イベントに合
わせた出向宣伝や、事務局を兼務する富山県
ホテル旅館生活衛生同業組合が実施する「と
やまのおいしい朝ごはん」プロジェクトなど
とも連携し、県外での富山の魅力発信にも力
を入れています。

◆宿泊の斡旋
　組合では、ホームページによる予約システ
ムのほか、富山大学の受験生、スポーツ大会
参加者、おわら風の盆の観光客など、大口の
宿泊需要に対応するための宿泊斡旋も行って
います。

　特に、富山大学
の受験生への宿泊
斡旋は、受験生へ
の発送物への案内
文の同封など富山
大学からの協力も
得て毎年実施して
います。受験生か
らのニーズが高い
１泊２食付きなど、
大手の予約サイトではあまり扱っていないプ
ランを用意するなど、受験生の要望にきめ細
かく対応しており、前期・後期日程を合わせ
て例年５００名を超える宿泊予約を受け付けて
います。今後は県内の他大学においても同様
の取り組みを広めていけないか検討中です。

◆今後の取り組み
　中国人観光客による爆買いが話題になって
いるように、円安などの影響によりインバウ
ンド（訪日外国人旅行者）が増加しています。
県内においても、大手傘下やチェーン展開す
るホテルなどでは、積極的に外国人宿泊者の
受け入れを行っているところもありますが、
中小のホテル・旅館においては対応が遅れて
いるところも少なくありません。今後、講習
会を行うなどして、組合員のインバウンドへ
の取り組みを支援していきたいと考えていま
す。

【組合概要】
組合名称　富山市ホテル旅館事業協同組合
設　　立　昭和４６年１月１６日
所 在 地　富山市桜木町１１－２
　　　　　　　（第一パーキングビル５階）
理 事 長　濱西　友憲
組合員数　３２名
TEL　０７６－４４１－４７９６　FAX　０７６－４４１－４７９７
ホームページ　http://www.toyama-yado.com/
ブログ　　　　　http://rise.xsrv.jp/kumiai/

岐阜市の信長まつりでの出向宣伝の様子

富山市ホテル旅館事業協同組合さ富山市ホテル旅館事業協同組合さんんよよ
りりこんにちはこんにちは富山市ホテル旅館事業協同組合さんよ
りこんにちは
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元気印！青年部・女性部

富山県青年印刷人協議会

青年部研究会を開催しました

　去る９月４日（金）、富山市の富山県民会館において、富山県印刷工業組合の青年部組織である
富山県青年印刷人協議会を対象に青年部研究会を開催しました。
　当日は、株式会社ブルーコムブルーの松田英
昭社長を講師に迎え、「明確なビジョンが事業を
成功へと導く～女性が活躍できる職場づくりが
企業を強くする～」をテーマに講演いただきま
した。同社は県内外にセレクトショップを展開
しているほか、早くからネット通販に力を入れ
業績を上げており、松田社長からは、会社を経
営していくなかで得た気付きや女性が活躍でき
る職場づくりについてお話しいただきました。

富山県中小企業レディース連絡会

組合女性部・女性経営者等セミナーを開催しました

　去る９月１１日（金）、富山市の富山県市町村会館において、組合女性部・女性経営者等セミナー
を開催しました。
　今回は、大阪で女性だけで会社を設立し、細穴放電加工業を営む株式会社エストロラボ代表取締
役の東山香子氏を講師にお迎えし「女性が輝く企業経営」をテーマにお話いただきました。
　女性は一般的に育児や介護により仕事を継続していくことが難しい中、東山氏は継続して働き続
けることができる「働きつなぎやすい会社」を目指し、様々な御苦労を重ね現在は取引先も９００社
となり、経営も安定してきたとのことです。東山氏のお話から人を大切にし、しっかり育成するこ
との重要性を改めて感じることができました。
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中央会いんふぉめーしょん

第５６回中小企業団体富山県大会を開催しました

◎富山県知事表彰
【優良組合】
　富山陸運事業協同組合 射水市管工事業協同組合
　北陸信越コンクリートパイル協同組合 協同組合入善ショッピングセンター
【組合功労者】
　永田　義邦（協同組合高岡問屋センター） 上田　　峻（富山県農業機械商業協同組合）
　岩澤　　繁（富山機械工業センター協同組合） 放生　正孝（大門企業団地協同組合）
【優良専従役職員】
　飛彈野　仁（富山青果物商業協同組合） 西田　敦子（伝統工芸高岡漆器協同組合）

◎富山県中小企業団体中央会会長表彰
【優良組合】
　氷見建設業協同組合 黒部水道工事業協同組合
　北陸エステアール協同組合 商店街振興組合魚津中央通り名店街
　高岡地区ガス事業協同組合 富士カンパニー協同組合
【組合功労者】
　黒田　　昭（協同組合富山問屋センター） 今井　兼二（富山県ニット工業組合）
　野原　健一（協同組合福光商業会） 津根　良孝（富山県精密機械工業協同組合）
　園　　晶雄（富山県鍍金工業組合）
【優良専従役職員】
　上田　京子（富山土石協業組合） 奥田美貴子（富山県豆富商工組合）

　本会は、去る１１月９日（月）、富山市のホテルグランテ
ラス富山において、「団結は力　見せよう組合の底力！
～組合で進めよう！中小企業の持続的発展～」をテーマ
に、「第５６回中小企業団体富山県大会」を開催しました。
　大会では、本会黒田会長からの挨拶の後、永年にわた
る功績を称え、優良組合、組合功労者及び優良専従役職
員に対し表彰を行ったほか、国、県及び市町村に対し中
小企業施策の強化拡充等を要望する決議案を採択しまし
た。また、政治ジャーナリストの末延吉正氏を講師に迎
え、「どうなる今後の政治・経済」をテーマに記念講演を
開催しました。
　講演会終了後には記念パーティーを開催し、出席者の
交流を深め、幕を閉じました。

表彰受彰者 ～受彰おめでとうございます表彰受彰者　～受彰おめでとうございます～～　（敬称略）（敬称略）
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　本会では、去る９月３０日（水）、平成２６年度補正「ものづくり・商業・サービス革新補助金」２次
公募の採択結果を発表しました。
　本事業は、国内外のニーズに対応したサービスやものづくりの新事業を創出するため、認定支援
機関と連携して、革新的な設備投資やサービス開発・試作品の開発を行う中小企業に対し、１社当
たり最大１，０００万円を補助するもので、全国の都道府県中小企業団体中央会が地域事務局として業務
を行っております。
　２次公募については、６月２５日から８月５日まで公募を行い、厳正に審査を行なった結果、下記
の１０３社を採択いたしました。

【２次公募採択企業一覧】（受付番号順）

平成２６年度補正　ものづくり・商業・サービス革新補助金
第２次公募分１０３件を採択しました

・三晶技研㈱
・㈱エスワークス
・㈱カワベ
・㈲セルダム
・㈱柳田製作所
・魚岸精機工業㈱
・㈱河内屋
・㈱能田アルミ
・㈱立山科学センサーテクノロジー
・㈱北野産業
・㈱鱈場
・㈱ユニバーサルパッケージ
・水持産業㈱
・㈱タイヨーパッケージ
・富山軽粗材㈱
・めぐみ環境㈱
・㈱平和合金
・㈱五郎丸屋
・㈱エムダイヤ
・㈱トミプラ
・竹田鉄工所
・㈱源
・石崎家具㈱
・北酸㈱
・㈱武田鉄工
・さわはた矯正歯科医院
・㈲荒木商会
・㈱碓井製作所
・㈱ウエノ
・㈲田中商店
・山口鉄工所㈱
・㈱ハシモトBaggage
・エフアイニット㈱
・㈱セイアグリーシステム
・立山電化工業㈱

・㈱北陸瓦販売店
・桜藤ビーミング㈱
・㈱富山陽成社
・四方蒲鉾㈱
・サン工業㈱
・フクダ精機
・小矢部繊維工業㈱
・㈱小菊製作所
・㈱三和製作所
・高岡石材工業㈱
・横田建具
・㈱トンボ飲料
・皇国晴酒造㈱
・川田ニット㈱
・日嶋精型㈱
・㈲竹村金型製作所
・㈱スガマサ
・立山縫製工業
・㈲石黒
・たかつきデンタルラボラトリー
・㈱サカエグリーン
・㈲牧工業所
・㈱村尾地研
・前田木型製作所
・㈱高岡ケ－ジ工業
・㈱アイペック
・㈲Care Rise
・㈱田村製作所
・朝日化工㈱
・㈱フジカラー北陸
・尾山製材㈱
・エムアールティ㈱
・㈲タケオカ自動車工芸
・㈲片口屋
・㈲西部トラベル

・㈲今井金型製作所
・㈱平成フード
・㈲西正工業
・㈱エムエスシー
・相互産業㈲
・㈱カワダ
・協和マシン㈱
・協和薬品㈱
・㈲田口木工製作所
・㈱道具
・シー・ティ・エス㈱
・㈱新富電機製作所
・㈱三和製玉
・㈱興和電機システム
・シロウマサイエンス㈱
・㈱りぼん
・㈱タカオカメガ
・水口樹脂販売㈱
・伸成鉄工所
・ＰＦコート㈱
・㈱匠技研
・北日本印刷㈱
・三恵金型工業㈱
・㈱立山酒店
・タケウチゴーセイ㈱
・㈱ネクストリー
・㈱アダチラップ
・㈱東部製作所
・㈲木村パッケージ
・㈱奥野精型
・五洲薬品㈱
・アイオーティカーボン㈱
・㈱立業社
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マイナンバー制度セミナーを開催しました
　本会では損害保険ジャパン日本興亜株式会社との共催により、去る９月２４日（木）、富山市の富山
流通会館において、「マイナンバー制度セミナー」を開催し、約５０名が受講しました。
　セミナーでは、講師の損保ジャパン日本興亜リスクマネジメント株式会社の井口洋輔主任コンサ
ルタントより「マイナンバー制度の概要と今後の対応について」と題して、マインナンバー制度の
概要、事業者におけるマイナンバー取扱上の留意
点について詳細に説明いただきました。
　平成２８年１月にマイナンバーの運用開始が迫っ
ているということもあり、参加いただいた皆様に
は熱心にご受講いただきました。
　なお、本会では、個別の組合を対象としたマイ
ナンバーに関するセミナーも積極的に開催してお
りますので、希望される場合は本会までお問い合
わせください。

組合Ｑ＆Ａ

組合の政治的中立の解釈について

　このコーナーでは、日ごろ中央会へ多く寄せられる商工組合や事業協同組合等の運営に関する質
問について回答とともに紹介します。

　中小企業等協同組合法第５条第３項において規定する「組合は、特定の政党のため
に利用してはならない」とは、政治活動を一切禁止しているものと解釈すべきか。

Ｑ

Ａ 　本規定は、組合の外部勢力あるいは組合内部の少数者によって、組合が政治目的の
ために悪用されることを防止する趣旨であり、総会等で特定候補者の支持を決議し、
その者への投票を組合員に強制すること等を禁じているものと解されるので、組合の
健全な発達を図るための例えば国会等への建議・陳情等までも禁止する意味をもつも
のではない。
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組合だより

「天然の 生 け
い

 簀 富山湾」をテーマに全国すし連富山大会を開催
す

富山県鮨商生活衛生同業組合　
　去る、１０月６日（火）、富山市の富山県民会館において、全国すし商生活衛生同業組合連合会（以
下、全国すし連）の主催、富山県鮨商生活衛生同業組合（以下、県すし組合）の主管により、第５８
回全国すし連富山大会が「天然の生け簀富山湾」をテーマに開催され、各都道府県や海外のすし組
合の関係者約７００人が参加しました。
　同大会は、毎年全国すし連が主催して開催しているもので、富山県で開催されるのは今回が初め
てでした。県すし組合では、富山県での大会開催に
あたり、山下信夫理事長を委員長とする実行委員会
を立ち上げ、準備を進めてきました。
　当日の式典では、山縣正全国すし連会長や来賓に
よるあいさつのほか、業界発展に尽力した組合関係
者への表彰が行われ、山下理事長が内閣総理大臣表
彰を受彰しました。また、式典のほか、協賛商社に
よる経営近代化展や県内食品業者による物産展、記
念パーティーも合わせて開催されました。

組合主催で婚活パーティーを開催
大門企業団地協同組合　

　　大門企業団地協同組合では、去る９月２７日（日）、射水市の太閤山ランドにおいて、「第１回バ
ーベキュー婚活パーティー」を開催しました。同団地内の組合員企業では、未婚の男性従業員が１５０
人に及び、未婚率の上昇や少子化をまずはこの団地から食い止めなければと、同組合の青年部及び
女性部の役員が中心となって「婚活に口出しして委員会」を結成し、今回の婚活パーティーを開催
しました。
　当日は、男性は団地内企業の従業員を中心に、女性は団地外からの参加者を中心にそれぞれ２０人
が参加し、しりとり自己紹介ゲームや投票などを行い、見事成立したカップルもありました。
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 ほっと一息                   

我が国の中小企業工場団地発祥の地

　中小企業工場団地の建設は、富山県機械工業センター連合会初
代会長である（故）田中儀一郎氏（富山県中小企業団体中央会第
３代会長）が、昭和３２年日本生産性本部の工業視察団員として、
アメリカ各地の工業状況を視察した際、当時のわが国中小企業の
生産性がアメリカに比べ著しく低く経営環境が劣っていることを
痛感し、帰国後、この改善策に取組んだ事に端を発します。
　その後、ようやくにして工場集団化構想が計画され、当時とし
ては画期的な団地造成に着手しましたが、資金調達、敷地取得と幾多の困難に遭遇しながら、昭和
３５年、ついに富山機械工業センター協同組合が設立され、わが国の指定第一号団地となりました。
　この第一号団地の発祥が関係者の注目を呼び、近隣の企業経営者、市町村が誘致運動を起こし、
各地に団地が建設されました。 　　　　　　　　　　 （情報提供　富山県機械工業センター連合会）

富山機械工業センター（富山市）に建つ石碑

汽汽汽汽汽汽汽汽汽事務局ペンリレー汽汽汽汽汽汽汽汽
　先日、趣味の一環で日本人元F１ドライバーのヘルメットを格安
で入手することになった。
　格安の理由が内装と外装の一部に大きな破損があることと事前に
分かっていたものの、いざ現物を目にしてみると流石にこれはと言
う状態。どうしたものかと思いつつ、以前から懇意にしているその
手のアイテムを取り扱う老舗店舗を営んで「いた」方に連絡を取っ
てみた。
　営業していた店舗は業界では非常に有名な老舗だったが、近年の
Ｆ１人気の低迷とヤフオクなどによるネット販売と価格破壊、そし
て価値よりも価格を重視すると言う客層への急激な変化などにより、
残念ながら数年前に閉店した。
　連絡の結果、先方から快諾を頂いたので、早速ヘルメットを送っ
て判断と提案をお願いしたところ、翌日には
「内装は製造メーカーのレーシングサ

ービス部門在職中の知人へメンテナンスを依頼済み」
「外装は外装を請け負った企業にヘルメットの現状を説明の上
でメンテナンスの了解を貰っています」
「既に消滅している英国F１チームの元チームオーナーから
証明書の発行をしてもらうよう働きかけてみます」
　などと現在の価値を全く損なわないことに絶対的な軸足を置
きながら最短かつ最適な提案を行ってくる。
　感謝の気持ちから何かついでの稼ぎになればと思い追加の提案を幾つかしてみるものの、
「それはこのヘルメットの価値を下げてしまうので絶対ダメです」と頑なに拒否。
　この曲がったことは大嫌いの頑固とも言える頑なさと時代の趨勢に逆行するような昔なが
らのアナログ的な手法故に新たな顧客の獲得は困難だろうなと感じると共に、時代の
変化とは言え、長年培われた貴重な経験、人脈、判断力、そして顧客の立場に立ちつ
つも自分が納得出来ない仕事は絶対に行わない職人的な人材を埋もれさせてしまうの
は非常に惜しいとも思う。

協同組合入善ショッピングセンター
事務局長　金澤　正道
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